



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE AGOSTO DE 1789.

Varsovia 22 de Julio.

No correspondiendo la actividad de las tareas de la Dieta á los deseos del público, y siendo su lentitud motivo de quejas, especialmente en quanto tiene relacion con el establecimiento del Ejército: han propuesto Mr. Potocki, Vaivoda de Podlachia, y Mr. Matuszewics, que lo es de Brezest en Lithuania, no suspender las sesiones en las actuales circunstancias hasta concluirse todos los negocios relativos á la seguridad de la República, añadiendo que para evitar el daño que la frecuencia de las juntas podria causar en la salud del Rey si tuviese que asistir regularmente á ellas, se le dispensase de esta carga. Dió S. M. gracias á los vocales por el desvelo con que miraban por los intereses de la patria, y manifestó su opinion de que bastaria se juntara la Dieta 4 dias cada semana.

En una de las sesiones posteriores hicieron algunos individuos del Clero ciertas proposiciones, movidos segun dicen por un impulso extranjero, para impedir el cumplimiento de la deducción de las rentas del Obispado de Cracovia; pero fueron casi generales los clamores contra este recurso, y sufrió el Clero grandes reconvenciones por no haber tenido presente las obligaciones de su estado, entre las cuales se cuenta la de hacer los mayores sacrificios en bien de la patria y de la sociedad.

El Conde de Stackelberg, Embaxador de Rusia, ha remitido á los Estados confederados una Nota en respuesta á la solicitud hecha á su Corte por Mr. Deboli, Enviado Polaco en Petersburgo, sobre la entrega de los Popes que fomentaban alborotos en Polonia, y se retiraron á dominios de la Emperatriz. Redúcese la respuesta á que S. M. I., por amistad á la República, los devolverá quando se sepa el parage á donde se han acogido, y se consiga encontrarlos.

Tambien ha entregado el Marques de Luchesini, Enviado del Rey de Prusia, una Nota á la Junta de Negocios extranjeros con quejas de parte de su Soberano por haberse violado su territorio en el arresto del Príncipe Poninski, que se hizo en el lugar de Rubinkowo, situado en dominios Prusianos.

Stockolmo 24 de Julio.

Un correo despachado por el Rey á su augusta esposa y al Príncipe Real

Real ha traído noticia de haberse apoderado el cuerpo del General Meyerfeld del puesto importante de Hogfors, en Finlandia, después de un fuego de artillería muy vivo y sostenido. Presenció S. M. el ataque, y fué siguiendo á los enemigos que se retiraron en el mayor desorden, quemando dos puentes hechos recientemente. Dexaron en el campo muchos muertos; y cogimos un Oficial y 10 soldados prisioneros. Nuestra pérdida fué cortísima.

Tambien se ha hecho dueño el Teniente General Meyerfeld de los desfiladeros de Pyttis, Kuppis, Broby y Sartola, habiendo sostenido por mas de 12 horas el fuego de los Rusos. El 15 atacó y dispersó el Teniente Coronel Baron de Friesendorff, cerca de Euajorswi, á un cuerpo enemigo compuesto de dos Compañías de Cazadores, Cosacos y Calmucos.

El Coronel Steding recibió los refuerzos que le envió el Rey, y avanza nuevamente en Savolax, al paso que se retira el Teniente General Ruso Michelson. El número de muertos y heridos que ha tenido el cuerpo del mencionado Coronel se acerca á 500 hombres.

S. M. que subsiste en el campo inmediato á Likala manda reconocer de continuo y no perder de vista á los enemigos campados cerca de Skogby y Brescol. Se han echado dos puentes sobre el rio Kymene entre Anjala y Memmela. Son frecuentes las escaramuzas de las partidas sueltas con algunos puestos avanzados. El gran número de desertores que llegan diariamente contexta en que las tropas Rusas empiezan á padecer escasez de víveres. Nuestra esquadra cubre el ala derecha del Ejército, la vanguardia tiene cercado á Fredericsham, y algunos de sus buques han apresado varios barcos cargados de harina, heno y otros víveres para aquella fortaleza.

Copenhague 27 de Julio.

Se despachó poco hace una Compañía de artilleros para el Ducado de Holstein, y se envían algunas tropas con municiones al mismo parage.

Ademas de la esquadra Rusa, que se halla en el Sund, acaban de llegar allí 2 navios de línea y otras tantas fragatas construidos en Arcángelo, que invernarán en Noruega.

Por el Maestre de un navio mercante Ingles que llegó aquí el 25 se ha sabido que el dia 20 fué á bordo del Almirante Ruso, y al dia siguiente á bordo del Sueco; dichas esquadras estaban á la vista una de otra: de suerte que puede esperarse en breve la noticia de un combate.

Ascienden á 205 embarcaciones de diferentes banderas las que han llegado al Sund desde el dia 4 hasta el 10 del corriente.

Dantzik 18 de Julio.

Un cutter de 16 cañones y 100 hombres de tripulación, con bandera Sueca, entró en este puerto la noche del 10 al 11 del corriente, declarando su Capitan Kuster que venian persiguiéndole dos baxeles de guerra Rusos. A la noche siguiente cortó los cables á un navio Austriaco nombrado la Princesa de Ligne, que navegando á Petersburgo entró aquí donde inverná para reparar algunos daños, y se hizo á la vela.

conduciéndolo consigo, sin que se echase de ver en esta Ciudad su tropelía hasta la mañana inmediata. El cargamento de aquel buque, procedente del Asia, consistia en salitre, telas de algodón y otros géneros de la India, cuyo importe pasa de 900 ducados.

Viena 28 de Julio.

Se ha dado orden de apresurar la partida de reclutas y municiones para el Ejército.

Dícese que en la noche del 9 al 10 del corriente se apoderó el General de Wallis de la fortaleza de Bihacz.

Parece que el Mariscal Laudon hace preparativos para el sitio de Banialuka, pero las voces mas generales son de que se trata seriamente de asediar á Belgrado; y con efecto en todas las Ciudades de Hungría situadas á orillas del Danubio se advierten aprestos considerables que indican alguna empresa de grande importancia.

Avisan del Bannato que estando el Capitan Pamler ocupado en recorrer el Danubio con algunos barcos, le atacaron otras embarcaciones Turcas forzándole á retirarse al rio Temesch. Habiendo llegado el dia 7 á Belgrado un cuerpo de 300 hombres de Caballería é Infantería, para refuerzo de la guarnicion, dispararon de aquella plaza algunos cañonazos hácia los puestos avanzados de Beschania. En seguida envió el Príncipe de Ligne á preguntar al Baxá de Belgrado si las hostilidades de las embarcaciones Turcas en la embocadura del Temesch, y los tiros contra Beschania habian sido por su orden; y qual era su ánimo en quanto á la continuacion del armisticio. Respondió el Baxá que los cañonazos de Belgrado fuéron con pólvora sola y como salva para celebrar la llegada de un refuerzo: que el ataque de los barcos cerca del Temesch habia sido sin orden ni conocimiento suyo; y por lo que hacia al armisticio lo observará hasta que la Puerta le mande romperlo; pero que descaba se convirtiese quanto ántes en una paz sólida. Desde entónces todo permanece tranquilo en los contornos.

Konigsberg 24 de Julio.

La comision Real ha declarado, de acuerdo con los comerciantes de la Prusia Oriental, que desde 1º de Setiembre cesarán en las fronteras los derechos de peage, poniéndose en execucion desde la misma época el nuevo plan de comercio.

Hamburgo 23 de Julio.

En Stockolmo se ha publicado el Diario de las operaciones del Ejército Sueco en Finlandia, que comprehende desde el 23 de Junio hasta el 3 de Julio. En él se refiere muy circunstanciadamente la accion del 28 de Junio cerca de la aldea de Welkialla, cuya victoria se atribuyen los Suecos, confesando que los Rusos peleáron con mucho valor. El Regimiento de la Bothnia Occidental se vió, entre otros, en grande apuro al querer sostener al de Westmania; y el Rey mandó á los 24 Dragones de su guardia se apeasen para reforzar la Infantería, á cuyo socorro acudió luego el Teniente General Platen con su division. Forzados entónces los Rusos á ceder, se retiráron en el mejor orden hasta

su campo de *Urismalm*, á distancia de 3 *werstas*, donde se formáron en batalla. Una marcha cansada en medio de una lluvia copiosísima, y una accion sangrienta de 5 horas habian fatigado de tal modo á las tropas Suecas que las fué imposible perseguir á los enemigos. El Rey, ántes de dexar el campo de batalla, recompensó á los Oficiales que mas sobresaliéron en ella; nombró Comendador del Orden de la Espada á Mr. Pauli, Coronel y Xefe del Regimiento de *Bothnia* que conducia la vanguardia y sostuvo con grande entereza el fuego de los contrarios; otros Oficiales fuéron creados Caballeros de la propia Orden. Los Suecos tuviéron 15 muertos incluso el Sub-Teniente Rosen, y 88 heridos contando al Capitan *Kroningsward* y al Alférez *Baron de Lehausem*.

Francfort 29 de Julio.

Se reciben varias noticias que aseguran haber formado los Rusos el sitio de *Bender*.

Segun cartas de *Viena* el atraso que se advierte en las operaciones militares del Exército Austriaco procede de la dificultad de abastecerlo. En *Moldavia* no se hallan carnes, granos ni forrages; los campos están enteramente devastados, y todos los víveres se conducen de muy léjos.

Atribúyese á la falta de balas el abandono repentino que hicieron los Turcos de la fortaleza de *Berbir*, mediante cuya conquista queda libre el paso del *Sava* hasta *Belgrado*.

Los últimos avisos de *Finlandia* confirman la muerte del General *Sprengporten*, acaecida el 5 de este mes. Este Oficial, dominado siempre por su ambicion, contribuyó á la revolucion de Suecia del año de 72. Lleno de mercedes y recompensas quiso luego levantar un Regimiento para los Estados Generales de *Holanda*, para lo qual le sirviéron mucho las recomendaciones de su Soberano. Posteriormente, olvidando todo agradecimiento y toda obligacion, ofreció servir á la Rusia: coadyuvó á todos sus proyectos: propuso otros nuevos, y el año último alborotó la *Finlandia* y el Exército. Finalmente ha perdido la vida peleando contra su patria.

Manheim 30 de Julio.

Esta mañana saliéron de madre las aguas del *Necker*, habiendo anegado todas nuestras inmediaciones. Los torrentes y avenidas se han llevado los granos segados que estaban dispuestos para trillar.

En *Heidelberg* ha llovido 24 horas seguidas con una fuerza de que no hay exemplo; se han arruinado algunas murallas, destruyendose una calzada hermosa que se habia concluido el año último.

Lóndres 7 de Agosto.

Desde que zarpó de *Portsmouth* la esquadra del Comodoro *Goodall* no hubo noticias del rumbo que tomaba hasta ayer. Por cartas de un Oficial de ella, escritas desde *Bury-Head*, uno de los Cabos que forman la ensenada de *Torbay*, consta navegaba hácia *Lands-End*, que es una punta situada al extremo de la provincia de *Cornualla*. Padeció al-

gunas ráfagas de viento recio, las quales entre otros daños causaron el de romper un mastelero del navio Belona.

Los Directores de la Compañia Oriental nombraron ántes de ayer al Coronel Abercrombie Gobernador y Comandante en xefe del castillo é isla de Bombay.

Consta por los pliegos traídos por el navio Northumberland de la propia Compañia, que el 25 de Marzo se prendió fuego á los almacenes de municiones, existentes en el fuerte nuevo de William. La escasez de agua dió tiempo á que las llamas hiciesen muchos progresos; y á no ser los esfuerzos extraordinarios de la guarnicion, hubieran consumido los quarteles de artillería y la armería. Se descubrió el incendio el 15 á la una de la tarde, y la mañana siguiente á las 10 aun no estaba enteramente apagado.

La fragata Pomona de 28 cañones, armada en transporte, debe pasar del Támesis á Portsmouth para incorporarse con los demas navios destinados á Bahía-Botánica con delinquentes. En dicho buque no irán sino mugeres, cuyo número dicen asciende á 300, y el resto de los malhechores á 600.

Sin embargo de las poderosas razones que se opusieron en la Cámara de los Pares contra varias cláusulas del nuevo Bill del tabaco, y de quanto alegaron los fabricantes y otras personas para que se desechase, se aprobó el dia 6 en los mismos términos que le habia formado Mr. Pitt con las enmiendas que le añadió la Cámara baxa.

En la Bermuda, segun noticias que no pasan del 6 de Abril, se padecia entónces gran hambre. Hacia mas de 20 dias que no se hallaban en los mercados ni harinas ni granos. El último cargamento que se habia recibido de las primeras, consistia en 400 barricas procedentes de Baltimore, que se habian vendido inmediatamente á 8 y á 9 pesos. Los demas víveres estaban igualmente caros; pero el Gobierno habia permitido la entrada de navios extrangeros, con lo qual se esperaba remediar aquella penuria.

Haya 6 de Agosto.

Hoy se espera aquí al Príncipe Statuder de vuelta del Texél.

El Tribunal de Justicia de Holanda ha sentenciado á destierro de esta Provincia, de las de Zelanda, Frisia y Utreck, condenándolos en costas, á Juan Alexandro de Mattha, Coronel y propietario que fué de una Legion de su mismo nombre, y á otras 13 personas vecinas que han sido de Hoorn, Rotterdam y Delft.

Amsterdam 11 de Agosto.

Las últimas noticias de Hamburgo y Copenhague expresan que varios Capitanes de embarcaciones llegadas á aquella Capital de Dinamarca declaraban contextes que las esquadras Rusa y Sueca habian tenido el 26 de Julio un combaté muy reñido, á 12 millas de Bornholm, el qual duró desde las 2 de la tarde hasta las 8, á cuya hora la Imperial continuó hácia el Este, y la Sueca al parecer la iba siguiendo.

Ha fallecido en su quinta cerca de Spa el Baron de Stocken, Tennien-

niente general de Caballería de la República , Ayudante de Campo general del Statuder , y Gobernador de Villemstad.

Versalles 11 de Agosto.

Mrs. de Malvaux, Paté y Silvestre han tenido la honra de presentar al Rey , en nombre de la Academia de Ciencias , Artes y buenas letras de Chalons de-Marne , una coleccion de los medios menos gravosos al Estado y á los pueblos para construir y conservar los caminos reales , sacada de las Memorias que concurriéron para el premio que adjudicó dicha Academia el año de 79 ; y una Memoria premiada por el propio cuerpo sobre los medios de mejorar en Francia la suerte de los labradores , jornaleros y gente del campo , y de sus mugeres é hijos.

Ancona 6 de Julio.

De Czetigue , en Montenegro , escriben que el Baxá de Scutari corrió poco hace el mayor riesgo. Yendo de paseo á caballo fué herido en el lado derecho por una bala de mosquete. No se dice quien le tiró ; pero esto ha aumentado su desconfianza , y prueba el odio que todos le profesan ; él se muestra cada dia mas cauteloso y cruel. La Potencia que determinase atacar á este traidor , encontraria en su apoyo á los Montenegrinos , á todos los Christianos de Albania y á otros pueblos , que solo esperan coyuntura favorable para coadyuvar á su ruina , y á una revolucion que asegure la paz en estas comarcas tan ventajosas á un comercio muy útil.

Liorna 1.º de Agosto.

Se ha recibido aquí el siguiente extracto de carta de Constantinopla del 22 de Junio.

„A la notable escaséz que se padeció en esta Capital ha seguido la abundancia , baxando la harina cerca de la mitad del precio á que se vendia. Tambien ha disminuido el del arroz , pues han llegado remesas tan crecidas que apénas hay almacenes donde ponerlo. De Corfu ha venido en 13 dias la embarcacion Véneta nombrada el Cármen , con un grueso cargamento de granos.

Llamado á esta Capital Nesif Effendi por mandato del Gran Señor , fué encerrado , y se le confiscáron todos sus bienes , valuados en 2 millones de cequies. Despues se le mandó comparecer ante el Caimakan ; y al obedecer esta órden el 19 por la noche , le asaltáron en la calle algunos soldados con quienes iba el verdugo , que en la misma puerta de la habitacion de aquel xefe Turco le cortó la cabeza. Se expuso luego al público por tres dias , con este rótulo en la frente : *Castigo que merecen los traidores á su Soberano.* No solo su hermano , sino tambien su muger y madre están detenidas en un encierro. Dicen que esta familia era tan afecta al Sultán difunto como contraria al actual.

Lisboa 18 de Agosto.

El Príncipe del Brasil se halló enfermo el 31 de Julio de una hinchazon en el pescuezo , que en breve se conoció ser erisipela. Despues de algunos remedios se tuvo el 5 del corriente una junta á la qual asistieron , ademas de los Médicos y Cirujanos de Palacio , otros Profesores de

de la Ciudad , entre ellos el Cirujano Norberto Chalbert. Con los medicamentos que exigía la enfermedad se notó mejoría en S. A. , cuyos progresos se conosciéron mas el dia 8 , en el qual á voto de todos los facultativos se le hizo al Principe, por manos del mismo Chalbert, la operacion de abrirle el tumor. Desde entónces siguió el alivio en términos de hallarse S. A. casi enteramente restablecido.

Escriben de Peniche que á 27 del mes último arrojó el mar en la playa de Valbemfeito una vasija dentro de la qual se hallaron 3 cartas, 2 de ellas cerradas con sobreescrito al Conde de Kernik , y a un particular de Libau en Curlandia ; y la 3.^a abierta , escrita en latin á 20 del mismo mes en alta mar , en ocasion de temer naufragio. Su traduccion dice así :

„Tú , quien quiera que fueres que halles esta carta , sabe que yo soy Polaco de nacion , y descendiente de una familia muy ilustre , que tiene título de Conde. Navegando ahora al Atlántico me veo en grande conflicto á la altura del Cabo de Finisterre , y temiendo no librar de este infortunio te ruego encarecidamente envíes las dos cartas cerradas á Libau , ciudad del Ducado de Curlandia. Si yo viviere conocerás mi gratitud por este beneficio ; y si muriese te quedará la gloria de haber exercido un acto grande de humanidad. Para saber de mí puedes escribirme á Lisboa , Capital del Reyno de Portugal ; pues si el Altísimo permitiese que yo me salve del apuro en que se halla todo este navio , sin duda pasaré á aquella Ciudad. Tú , si amas la virtud , no olvides cumplir los ruegos de un hombre á quien persigue la desgracia. Dios te guarde , y conceda á tí y á todos los tuyos una próspera fortuna. = Adalberto Sulima Katsiejoulki. = P. S. No extrañes la priesa con que he escrito esto : el lugar y mi grande afliccion no permiten otra cosa. = A Dios.“

Valencia 14 de Agosto.

Esta Ciudad hizo el 11 del corriente exéquias solemnes por el alma del Sr. Rey D. Carlos III en la Iglesia Catedral , presidido el Cabildo Eclesiástico por su Prelado el Excmo. Sr. Arzobispo D. Francisco Fabian y Fuero , quien celebró de medio pontifical ; y el Secular por el Excmo. Sr. Duque de Crillon y Mahon , Capitan General de los Reales Exercitos , de este Reyno y del de Murcia. Asistieron las Comunidades Seculares y Regulares á cantar los responsos al rededor del suntuoso túmulo que estaba dispuesto. D. Francisco Cebrian y Baldas , Canónigo de dicha Sta. Iglesia ofició la misa que cantó la Capilla de la misma ; y el Dr. D. Carlos Beneito , Catedrático de Teologia , Pavorde primario de la Universidad y Predicador de la Ciudad , dixo la oracion fúnebre. Fue grande el concurso de personas distinguidas y de todas clases. A todos estos actos asistió la tropa de la guarnicion junto á la Catedral , haciendo con la artillería las salvas de ordenanza.

Castellon de la Plana 31 de Julio.

En esta Villa se executó el 14 del corriente la proclamacion del Rey Ntro. Sr. segun se expresa en noticia separada que se ha impreso de dicho acto.

Madrid 28 de Agosto.

El **M**ártes de esta semana se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en celebridad de los dias de la Reyna Ntra. Sra., de la Sra. Infanta Doña Maria Luisa, y de la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana; siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros y otras personas distinguidas que cumplimentaron á SS. MM. y AA. con tan plausible motivo.

El Rey ha conferido la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de Navarra al Teniente Coronel D. Nemesio de Salcedo, Sargento mayor del mismo Cuerpo: Compañía de Granaderos en el de Milan á D. Joseph Perez de Vera: Compañía de Fusileros en los de Mallorca é Hibernia al Teniente D. Francisco Carlos de Carvajal, y al Teniente de Granaderos D. Remigio O-Hara; y Compañía en el de Dragones de Lusitania al Teniente graduado de Capitan D. Francisco de la Concha.

Igualmente ha nombrado S. M. para el Gobierno del Castillo de Trevejo al Capitan D. Miguel Calderon de la Barca.

J. E. Pellizerii, Presbyteri Hispani, de statu Ecclesiae contra Justinum Febronium Jurisconsultum, Libri II. Se hallarán en casa de Blanques, calle de las Carretas número 2. Su precio 12 rs.

Obras en prosa y verso del Cura de Fruime D. Diego Zernadas y Castro, natural de Santiago de Galicia; siete tomos en 4.^o: segunda impresion del tomo 2.^o Se darán todos sueltos, ménos el 1.^o, á 16 rs. en pasta, y 12 en pergamino cada uno, en casa de Agustin Velasco, Librero encuadernador, calle de Atocha frente á la Portería del Convento de la Santísima Trinidad núm. 17 quarto principal; en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Memorial literario de Junio, parte 2.^a Se hallará en los puestos acostumbrados. Contiene una carta sobre el luxó: reflexiones sueltas sobre el equilibrio universal de las cosas del mundo: alocucion de N. S. P. Pio VI en elogio del Sr. Rey D. Carlos III, y el nombramiento de Cardenales de España: Memorias literarias extrangeras sobre las penas y delitos &c.

El triunfo de la sabiduria sobre el error: alegoría que representaron los estudiantes de la Real Universidad literaria de Sevilla en la funcion pública, que con motivo de la proclamacion de nuestro augusto Monarca el Sr. D. Carlos IV, dispuso el Gremio y Claustro de ella. Se hallará en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en Sevilla en la de Vazquez y Compañía.

La nada entre dos platos; 1.^a y 2.^a carta á la Bergamota, que escribia Clori á su amiga Lisi para postre, buen gusto y fino olor de su mesa: obra periódica si el público favorece á estas damas, é imperiódica si no las favorece. Se hallará á real en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion. Puede ir en carta.

Seis minuets nuevos para dos flautas, á 9 rs. Véndense con una marcha, un rondó y otros seis minuets tambien para flautas, minuets y contradanzas con orquesta para forte-piano y clavi-címbalo, varias tiranas y seguidillas, en la Librería de Luna, calle de la Montera. En la de Escribano, calle de las Carretas, se hallarán algunas de estas obras.